

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SÁENZ

Gerente: Dr. GREGORIO C. QUEZADA

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 26 DE ABRIL DE 1920

Núm. 180

Sensacionales Noticias acerca de México..., que ponemos

El nuevo escalafón de maestros de Costa Rica

Del Secretario de la Junta Calificadora del Personal Docente recibimos para publicar lo siguiente:

«De conformidad con la Ley Orgánica del Personal Docente, recientemente emitida, se va a formular un nuevo escalafón de maestros. Para ello se hace necesario que éstos completen y legalicen su «hoja de servicios» hasta el 31 de diciembre de 1919. En consecuencia, se da un término que vencerá el 15 de mayo próximo, a fin de que los señores preceptores presenten comprobante del tiempo de trabajo profesional, como queda indicado. De otro modo, no podrán ser clasificados, sino de acuerdo con los datos que arrojen los expedientes del archivo, actualmente.

M. Gámez Monge

Secretario de la Junta Calificadora. Según se nos explicó, lo que debe hacerse es completar la hoja de servicio que aparece en el expediente de cada maestro.

El último escalafón se formuló a principios de 1917, habiéndose llenado la hoja de servicios hasta los correspondientes al 31 de diciembre de 1916.

Grados militares

El Ejecutivo dictó el siguiente decreto, en forma de ley:

Francisco Aguilar Barquero, Presidente Provisional de la República de Costa Rica, en uso de las facultades extraordinarias, decreta:

Artículo único.—Conferir el grado de Coronel a las siguientes personas: don Jenaro Bonilla Aguilar, don Juan R. Argüello de Vars, don Narciso Blanco, don Nicolás Ulloa, don Jorge Uteña Mora, don Próspero Fernández Güell, don Zenón Castro Quesada, don Juan Honorato Carrillo, don Hernán Fernández Güell, don Anibal Morales, don Juan María Quesada, don Ernesto Esquivel Sáenz, don Juan Gómez, don Aquiles Acosta García, don Francisco Bonilla Carranza, don Francisco Rolán Hidalgo, don Elías Ocampo, don Ramón Rojas Corrales, don Manel Luján Mata, don Manuel J. Freer, don Abel Robles Troyo, don José J. Zavaleta Volio, don Alfredo Morales Fernández, don Rafael París Franceschi, don Daniel González Soto, don Antonio Arguedas Loaiza, don Ricardo Arguedas Loaiza, don Oscar Pizarro Fernández y don Antonio Cifalo Güell.

FRANCISCO AGUILAR BARQUERO (Firman todos los Ministros.)

El Vapor TIVERTON

de la M. la Real Inglesa

Llegará a LIMON hacia el 30 de Abril y llevará carga sin trasbordo para el H. V. E. y LONDRES, y con trasbordo en Londres para otros puertos europeos.

Seguirá el vapor «SEGURA», que llegará a LIMON hacia el 20 de mayo próximo y llevará carga para los mismos puertos.

Se suplica a los exportadores avisar con la mayor anticipación posible el espacio que deseen reservar para estos vapores.

Para más informes dirigirse a los Agentes:

FELIPE J. ALVARADO & C. — LYON HNOS. & C., SUCS.

San José de Costa Rica, 26 de Abril de 1920.—5 v.

en cuarentena

Servicio Informativo Extraordinario

El ejército del general Flores rumbo a Sinaloa

Nogales, México.—El general Angel Flores, Comandante de las fuerzas de Sonora, capturó San Blas, en la frontera de Sinaloa y avanza con 2,500 hombres. De este ejército 1,000 son indios *yaquis*. Va en dirección de Culiacán, capital de Sinaloa. Dícese que los soldados federales desertan al saber este avance.

El Presidente Carranza desea enviar tropas por territorio norteamericano

Washington. El Presidente general Carranza, de México, desea enviar varias columnas de tropas regulares para pacificar Sonora, en esta forma: que se dirijan a El Paso, seguir sobre territorio norteamericano hasta Douglas, Arizona; de aquí cruzar nuevamente la frontera y preparar una ataque contra Hermosillo, que es la capital de Sonora.

El Gobierno de México en sus esfuerzos para obtener permiso y lograr el paso de sus tropas, alega varios precedentes iguales.

Ultimatum enviado a los rebeldes

Nogales.—El general Diéguez, Comandante de las tropas federales del Norte, envió un ultimatum al señor de la Huerta y al general Calles para que se sometían inmediatamente, y les notifica que ya se toman las medidas militares del caso.

Actitud de los insurrectos

El general Carlos Plank es el primer Ayudante del general Calles, y se ha colocado en púlpito, que es el paso único para salir de Chihuahua hacia Sonora, con el fin de fortificarse allí.

El Presidente Provisional de la Huerta, en su carácter de tal, ha hecho una declaración esbozando los planes del nuevo Gobierno Provisional de Sonora. (???)

Lealtad de un general carrancista

El general Iturbe, de Sinaloa, permanece fiel al Presidente Carranza y su primer paso ha sido destruir las líneas de ferrocarril en la frontera, entre Sonora y Sinaloa, para obstaculizar las operaciones de los rebeldes sonorenses.

Otros oficiales leales

Los oficiales carrancistas que dirigían las tropas federales en Sonora, no acuerparon la rebelión, y haciendo un largo viaje desde el interior ganaron la frontera del Norte y entraron a territorio norteamericano.

La Secretaría de la Guerra yanqui decidirá

Washington.—Altas autoridades del Ejército de México presentaron la petición para obtener permiso de transportar tropas sobre territorio de los Estados Unidos. El Departamento de Estado la transmitió a la Secretaría de la Guerra para que decida.

La toma de Culiacán

Despacho de Aguaprieta anuncia posteriormente, que las fuerzas al mando del general Flores entraron a la ciudad de Culiacán. 800 revolucionarios de Sonora están concentrados en Aguaprieta, preparándose para resistir los ataques de las tropas federales. Se espera que lleguen más fuerzas revolucionarias a este lugar.

Se insurreccionó y huyó el Gobernador de Michoacán

México.—Fue publicado por el Gobierno un segundo boletín de guerra, y anuncia que hubo una revuelta en Michoacán, encabezada por el general Pascual Ortiz Rubio, Gobernador del Estado del mismo nombre, y otros partidarios de Obregón. El parte dice que Ortiz Rubio huyó con una columna de tropas, llevándose todos los fondos depositados en la Tesorería del Estado. El Gobierno Federal ha despachado un destacamento a perseguir al Gobernador insurrecto. La insurrección era esperada pero, con todo reina la calma en el resto del Estado y se presume sea un levantamiento local.

El Presidente Carranza tiene la lealtad de los otros Estados

Washington.—La Embajada mexicana en esta capital manifiesta que el Presidente Carranza está recibiendo promesas de lealtad de los gobiernos

de los Estados federales. Los primeros en hacer esa manifestación fueron los de Veracruz, Durango y Guerrero.

La insurrección prosigue

Otro mensaje de Aguaprieta, Sonora, dice que algunas fuerzas carrancistas en Chihuahua se han insurreccionando contra el Presidente, uniéndose a los revolucionarios de Sonora. Esta noticia la da el general Piña, Comandante de los insurrectos de Aguaprieta. El general Urbalejo es el cabecilla del movimiento allí.

El Gobernador norteamericano de Texas se opone al paso de tropas mexicanas

El Gobernador de Texas, Mr. Hobby ha teleografiado al Departamento de Estado protestando contra el proyectado movimiento de fuerzas militares mexicanas a través de Texas hasta Sonora. El Gobernador Hobby dice que se opone, porque su paso pondría en peligro las vidas y propiedades de los ciudadanos de los Estados Unidos que viven entre la frontera de los dos países.

Nota de la Redacción

Damos las anteriores noticias únicamente para que nuestros lectores se den cuenta de la inicua propaganda norteamericana contra la altiva y noble Federación Mexicana.

Conocemos al Gobernador de Sonora, don Adolfo de La Huerta, hombre leal y lleno de entereza, incapaz en consecuencia de cometer un crimen como el que quieren achacarle; a Plutarco Elías Calles, general pundonoroso, y al general Angel Flores, candidato para el Gobierno de Sinaloa, de historia tan limpia que no cabe sospecha alguna respecto a su actuación.

Hay, nada más, alguna excitación política, al rededor de la cual el amarillismo norteamericano, de mala fe manifiesta, hace derroches de fantasía.

Robos escandalosos en esta capital

Desde hace tiempo, vienen registrándose en el barrio del Liceo de Costa Rica y en las cercanías de la Plaza González Viquez, escandalosos robos, algunos con escalamiento, sin que la policía se haya dado la menor cuenta de los hechos y sin que se pueda dar con los autores.

Hasta ahora, lo robado habian sido objetos de valor relativamente escaso, o aves de corral, principalmente.

Pero antenoche, el hecho se repitió, con proporciones escandalosas. Los ladrones penetraron en casa de una familia López Zúñiga, situada cincuenta varas al Norte del Liceo, y se alzaron con cuanto encontraron a mano, en cuenta hasta la estufa de la cocina.

Como era inevitable el hacer ruido para llevarse lo robado, los cacos durmieron a la familia, y se encontraron algunos adormecedores, que así lo demuestran.

Frecuentemente ha indicado la prensa capitalina la deficiencia del servicio de vigilancia, y cabe ahora repetirlo: no es posible que un solo policial tenga a su cargo una «línea» de casi mil varas, o más, (es decir desde la Avenida Fernández Güell, hasta el extremo de la población); si se quiere que su vigilancia sea efectiva.

Nosotros creemos, como toda la gente sensata, que en vez de tanto soldado, que únicamente lo que hacen es vegetar en los cuarteles y perder su afición al trabajo, diera tenerse un buen cuerpo, numeroso y selecto, de policía de orden y seguridad. Si o a í se podría terminar de una vez con esta plaga de raterismo que hay actualmente, y que parece ensañarse más con la gente pobre que vive en los alrededores de la ciudad.

Boda en Oreamuno

El próximo 8 de mayo se efectuará en San Rafael de Oreamuno el matrimonio del señor Luis R. Solano con la señorita Abilia Durán B.

Ambos contrayentes gozan de generales simpatías—por las cualidades que les adornan.

Muchas felicidades deseamos para el nuevo hogar.

La Competencia del Mecnógrafo

«Habiendo ejecutado el señor Mecnógrafo CARLOS FERNANDEZ MORA un trabajo de sumo cuidado en nuestras oficinas, y habiendo apreciado su competencia, no tenemos ningún inconveniente en presentarle por este medio nuestras gracias y reconocerle al mismo tiempo su habilidad en el manejo de la maquina de escribir.—«Costa Rica Oil Corporation, H. G. Wilson, Manager.»

Se piden datos sobre un costarricense

Los padres, hermanos u otros parientes cercanos de

JOSÉ MARÍA MURILLO

empleado en la Marina Noruega, que deseen tener informes acerca de él pueden acudir a este Consulado, en la Oficina de Brenes & Co., 100 varas al Norte del Royal Bank, en esta Ciudad.—A. 7-1 m.

490

CUATRO TELÉFONO NUEVE (CLR)

Gómez Miralles

Fotógrafo especial para toda clase de trabajos a domicilio, no solo en la capital sino también en cualquier lugar del país.

Taller situado a 75 varas al Sur del Teatro América. Apartado 919.

PRONTO

La Primavera

Otra Aclaración

San José, Abril 24 de 1920.

Señor Director de LA PRENSA
S. D.

Muy señor mío:

Dos notas publicadas en su estimable periódico de los días 22 y 23 de los corrientes, relativas a mi sobrino Claudio Peralta, me ponen en la necesidad de suplicar a Ud. atentamente la publicación de estas líneas, si le es a Ud. dable, en el número de hoy.

Si la primera de esas notas, en la que se advierte una intención generosa, no trasparenta con exactitud la realidad de las cosas, la segunda, oficio de rectificación de la primera, tampoco señala con líneas precisas la situación del joven Peralta. La posición que éste tiene en Barcelona, conquistada con su tenaz energía y su fuerte voluntad, no excusa la idea de apoyo para él; antes bien hay razones que la justifican; pero no queremos entrar ahora en palabritas de más o de menos.

En previsión del posible peligro de que su salud llegara a sufrir quebrantos por el excesivo trabajo que nuestro deudo tiene, y en el deseo de procurarle reposo espiritual, tan necesario a los que se consagran a intensas disciplinas intelectuales, es que anhelamos ayuda para él. Por otra parte, no merece apoyo como estímulo justísimo para él y para la juventud buena y trabajadora, un joven que se esfuerza y trabaja con tanto denuedo? Claro que sí.

Con mis agradecimientos anticipados, quedo del señor Director muy atento y seguro servidor,

TELESF. PERALTA MARIN

Hay desacuerdo entre los aliados

El ex Premier Caillaux fué condenado

por la Alta Corte del Senado

SERVICIO HA VAS

Siguen los desacuerdos entre los aliados

París, 22.—Le «Petit Parisien» cree que Italia, de acuerdo con Inglaterra, estipula la aceptación inmediata por parte de Alemania de sus obligaciones financieras a cambio de la retrocesión de partes de territorios ocupados. Estas sugerencias fueron descartadas por Millerand. «Le Matin» dice que Nitti y Lloyd George se obstinarán en presencia de la negativa dada por Millerand de adherirse a su programa.

Mayence, 22. El General norteamericano Allen declaró en un reportaje, que él no pensaba que en las circunstancias presentes los Estados Unidos dejarían de participar en la ocupación de los territorios del Rhin.

París, 23.—«Le Matin» cree saber que Nitti y Lloyd George estuvieron de acuerdo en sugerir la invitación a Alemania para que participe en la Conferencia, invitando que la presencia del Canciller alemán sería deseable para discutir de un modo eficaz las cuestiones políticas y económicas futuras con los antiguos enemigos. El corresponsal dice que la actitud de Millerand probó que Nitti y Lloyd George se estaban equivocando de orientación.

La calma es completa en la región del Ruhr

París, 24.—Un enviado especial en la región del Ruhr constata que la calma es completa en toda ella. Se descubrieron documentos estableciendo la complicidad del general Walther con los autores del golpe de Estado monárquico que fracasó en Berlín. Fué únicamente debido al desencadenamiento de una huelga general de los obreros que Walther no pudo salir.

La Compañía Transatlántica Francesa desatará el movimiento de navegación con Centro América

París, 24.—La Compañía Transatlántica Francesa decidió mejorar las relaciones marítimas entre Francia y Centro América, poniendo ya en servicio dos grandes vapores sobre la línea Habana-Veracruz.

Millerand se mantiene firme ante el Tratado de paz

París, 23.—Las notas alemanas han producido una viva impresión en los círculos aliados.

«Le Journal» reportó a Millerand, quien declaró que las aseveraciones alemanas no modificarán en nada su punto de vista. Dice que Alemania firmó el tratado y lo debe ejecutar, que no hay otro término medio.

El Ministro de Relaciones Exteriores de Bélgica declaró que ella apoyará a Francia de una manera absoluta para asegurar la ejecución del tratado, esforzándose simultáneamente acercarse al punto de vista inglés.

Cosas de Turquía y Armenia

París, 23.—La Conferencia Inter-aliada acordó mantener 24 divisiones de tropas aliadas para ocupar los territorios de Turquía.

La Conferencia decidió aplazar el proyecto de creación del Estado Armenio independiente, en presencia de las dificultades encontradas por la comisión. Estados Unidos, Francia e Inglaterra, examinarán la posibilidad de la realización de este proyecto en el sentido de que Armenia sea administrada por la Liga de las Naciones.

La Conferencia pedirá a Suecia y Noruega que ayuden al pueblo armenio a constituir un Estado libre.

Caillaux condenado por la Alta Corte del Senado

París, 24.—Caillaux ha sido condenado a tres años de cárcel y 10 años de interdicción del derecho de voto y de inhabilitación y otras aptitudes en las funciones públicas, además de 5 años de destierro en un lugar que fijará el Gobierno. Fué condenado igualmente a pagar 55 mil francos por gastos de proceso.

El voto por la propuesta de 5 años de presidio fué rechazado por un voto de mayoría: la pena de 3 años fué votada por una mayoría que aprobó poniéndose de pie.

La Alta Corte decidió descontar a Caillaux la prisión preventiva. Esta disposición permitirá a Caillaux recobrar pronto su libertad.

Francia encaminándose hacia la prosperidad

París, 24.—En el empréstito francés se suscribieron cerca de 16 mil millones de francos.

En el primer trimestre del año en curso las entradas pasan de 735 millones de francos sobre la evaluación presupuestada y viene en aumento de varios miles de millones comparativamente al primer trimestre del año pasado, 1919.

Francia y la Rusia soviética

París, 23.—Delegados del Gobierno francés y del Gobierno ruso firmaron un acuerdo relativo al cambio de prisioneros respectivos.

Sociales y Personales

—Ayer estuvo en Heredia don José María Zeledón.

—En el mismo lugar estuvo don Raúl Villalón.

—En tres de ayer partió para Limón don José Luis Salas Gamboa, quien va a ajuel puerto a trabajar en la importante casa comercial «Pan American Trading Co.»

—Para Puntarenas salió doña Mérida de París.

—En esta ciudad se encuentra, procedente de Puntarenas, doña Josefa de Saxe y una de sus niñas.

—Estuvo en esta capital, procedente de Cartago, el Dr. don Rafael Montúfar

—Estuvo en Cartago don Roberto Montero.

—Partió para Limón el señor Administrador de la Aduana de aquel puerto, don Miguel Alvarado.

—Vino de Puntarenas don Rafael Ajoy, comerciante de aquella plaza.

—Ha restablecido completamente la señorita Julia Lara.

La Alta Corte entrará en deliberación para sentenciar a Caillaux

París, 22.—El Presidente de la Alta Corte pregunta a Caillaux, si tiene algo que agregar en su defensa. Caillaux contesta explicando su política anterior a la guerra. Protesta con indignación contra todas las acusaciones; proclama enfáticamente su inocencia, jurando sobre la tumba de sus padres y termina diciendo que él no cree que el Senado de la República consagre el triunfo de la iniquidad.

Mañana la Corte empezará a deliberar.

París, 22.—La Alta Corte, admitiendo por 150 votos contra 91 circunstancias atenuantes a favor de Caillaux, la sentencia quedará reducida a la pena de uno a cinco años de detención.

La sentencia será leída públicamente el 23 del corriente.

Los efectivos de los ejércitos alemanes

París, 22.—La nota alemana sobre los efectivos armados ha causado en círculos de la Conferencia una viva sorpresa. Las esferas británicas e italianas parecen favorables a la solicitud alemana; pero los círculos franceses reservan su opinión hasta el examen detenido por la Conferencia.

Es evidente que esta nota ensanchará el debate, obligando a los aliados a discutir el conjunto de todo el problema de desarmamiento de Alemania.

París, 23.—El Consejo Supremo examinará la contestación a las tres notas alemanas solicitando el mantenimiento sobre las armas de 200,000 hombres, retirando las tropas de la cuenca del Rhur y dando de baja a las milicias locales.

Millerand, Berthelot y Balfour, asistirán a la comida ofrecida por Lloyd George.

Huelgas en Lorena

París, 23.—El Subprefecto de Thionville fué herido de un cuchillazo en la espalda, en momentos que iba a detener la marcha de los huelguistas. Hubo cuatro soldados heridos.

Vienen misiones diplomáticas de El Salvador y Nicaragua a la inauguración presidencial

Los doctores Manuel Castro Ramírez y Daniel Gutiérrez Navas

San Salvador, 24 de abril.—(Recibido en San José el 26).—Hoy partió rumbo a San José Costa Rica el Dr. don Manuel Castro Ramírez, investido con el carácter de Agente Confidencial del Gobierno salvadoreño y Representante personal del señor Presidente Meléndez, para asistir al acto de la trasmisión presidencial en ese país hermano. Acompaña al Dr. Castro Ramírez su esposa doña Mirthala.

Diario «La Prensa»

Managua, 21 de abril.—(Recibido en San José el 26).—Fué nombrado Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario ante el Gobierno de Costa Rica el Dr. don Daniel Gutiérrez Navas, quien va a presenciar la toma de posesión del señor Presidente don Julio Acosta.

Agencia de Noticias

El misterioso crimen de ayer

Ayer en la mañana, fué encontrado, en la línea del Pacífico, cerca de una bocacalle al oeste de la Sabana, el cadáver del señor Ramón Cerdas, quien fué mandador de una de las fincas de don Florentino Castro.

El cadáver presentaba una herida de bala en la cabeza; el proyectil penetró por un oído y salió por un ojo, de modo que la muerte fué instantánea.

Se cree que el móvil del asesinato fué la venganza, pues los objetos que le evaba la víctima, no fueron robados entre esos objetos los de más valor eran un reloj y un revólver, que tenía todos los tiros sin disparar. Además, se le encontraron en un bolsillo del pantalón, tres tiros más.

En un cafetal vecino al lugar del hecho, se encontraron huellas humanas, que demuestran que quizá el victimario estaba acechando a Cerdas, y que le disparó desde muy cerca.

Aún no se ha esclarecido este hecho; se nos dice, que se encuentra detenido un individuo por sospechas.

Ofrecemos dar más detalles en nuestras ediciones próximas.

A ULTIMA HORA

Con la actividad que caracteriza a nuestros redactores, éstos procedieron a la investigación de los hechos, de lo que resulta lo siguiente:

El victimario, que es Antonio Astorga Méndez, se dirigía ayer domingo a asistir como padrino al bautizo de un niño, de Las Pavas a esta ciudad. Por la línea del ferrocarril caminaba con su esposa, cuando en el lugar que llaman «La Barranca» se encontró con el occiso que se dirigía a Las Pavas. Este le manifestó que allí debían arreglar «el asunto» y se devolvió con él, habiéndoles dejado atrás la esposa de Astorga.

La Segunda Sección de Policía en acción

En cuanto no más tuvo conocimiento este cuerpo de policía, procedió inmediatamente a la investigación con actividad digna de aplauso.

Los Comandantes enviaron una comisión a Las Pavas y luego a Tres Ríos, de donde trajeron al victimario, quien como es de suponer, después de cometido el crimen no pareció en el bautizo, dirigiéndose inmediatamente a Tres Ríos a casa de unos parientes, y de allá fue traído hoy en la mañana y puesto a la orden de la autoridad competente.

Como aparece Ramón Peraza como propietario del revólver con que se cometió el crimen, es de suponer una complicidad directa de parte de éste, no tanto por el hecho apuntado, sino por ser uno de los enemigos de muerte del occiso.

El reo se declaró inmediatamente confeso del crimen, y su localización y captura se debió a la actuación del Coronel don José Joaquín Zavaleta y del Teniente de Policía don Arturo Sánchez, a quienes felicitamos por su actividad.

Esta noche en el Teatro Variedades

Programa de la Reunión de Gala que en honor a don Julio R. Barcos se verificará esta noche en el Teatro Variedades, organizada por la «Unión Libertadora Venezolana».

Obertura, («Nabuco»).

Himno Nacional.

1.—Alocución, Joaquín García Monge.

2.—Dedicatoria, J. C. Sotillo Picorneli.

3.—Fausto, Fantasia, Orquesta.

4.—Palabras, Claudio Castro Saborio.

5.—Descubrimiento del Busto del Libertador, Himno Venezolano.

6.—Juramento de Balfour en el Aven-tino, R. Blanco Fombona, Recitación por la señorita Gloria Zeledón Alvarado.

7.—Himno Argentino.

8.—Disertación, Julio R. Barcos.

La orquesta estará bajo la dirección del Maestro F. Cato.

Lister-Wash

Superior a la Listerina

A. S. 1m

Apunte del día

PAQUETES POSTALES PARA EUROPA

El jueves próximo se hará despacho de paquetes postales para Europa por vapor inglés «Tiverton».

DESPACHO DE CORRESPONDENCIA

El viernes próximo, para el resto de Centro América por vapor «San José».

El sábado, para los Estados Unidos y Europa por vapor «Pastores».

LA AVENIDA DE LAS DAMAS

Con la destrucción completa que se realiza del Kiosko del Parque Morazán, la Avenida de las Damas tendrá elegancia y magnífica vista. El Kiosko quitaba toda vista a esa hermosa Avenida.

NUESTRA DIRECCION TELEGRAFICA

Hacemos saber a nuestros corresponsales y a cuantos envían noticias por telégrafo a este diario, que siempre en sus despachos, pongan la dirección en esta forma: «Diario La Prensa «San José», para mayor claridad.

AVISO

A los Pasajeros del Tranvía

Estando en circulación una nueva emisión de tiquetes para viajar en los carros del Tranvía, esta Empresa ruega al público cambiar por los nuevos, a los Conductores, los tiquetes que de la vieja emisión se encuentran en su poder.

The Costa Rica Electric Light and Traction Company Limited.

T. E. ZINK

14 de Abril de 1920.—15 v.

Cacao Molido

de todo precio y calidad elabora la Fábrica de
Teléfono 773 FERNANDO CASTRO AVILÉS Apart. 641

Cacao Molido

Frente al lado Norte del Mercado San José, Costa Rica

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde (aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans, Kingston (Jamaica), Santa Marta y Puerto Colombia (Colombia).

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

A. 26—h. s. o.

Visita que nos honra

Tuvimos el placer de saludar en nuestras oficinas al señor Angel J. Lagarda, Delegado Comercial del Gobierno Mexicano en Centro y Sur América. También nos visitó don Juan de Dios Bojórquez, miembro de la misma Delegación Comercial, Representante de la Confederación Estudiantil de México y Corresponsal del gran diario «Excelsior».

Con ellos, cultos y atrayentes, como hijos predilectos de aquella gallardísima y gentil República Mexicana, departimos largamente.

Su deseo es intensificar las relaciones comerciales en todos los países iberoamericanos y México.

En esta capital harán una gran exposición de productos mexicanos en los altos de Delcore, Aronne y Cia. Asimismo, exhibirán varias películas mexicanas en el Teatro Variedades.

Nos es grato y honroso manifestarles nuestra más profunda simpatía.

Participación de boda

Hemos recibido y agradecemos las siguientes esquelas:

«Enrique Pucci tiene el honor de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hermana Dora con el señor Plinio Beeche.—San José C. R.

Marcelo Beechi y Ursula de Beechi, tienen el honor de participar a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Plinio con la señorita Dora Pucci.—Abil de 1920».

Nota comercial

Se ha constituido una nueva firma comercial que girará bajo la razón social «Remigio Carranza y C.» La nueva sociedad continuará explotando el negocio de farmacia, droguería y perfumería que lleva el nombre de «Botica Americana» y además se hace cargo del activo y pasivo de la extinta sociedad «Remigio Carranza Hnos.»

El socio Gerente es el señor Remigio Carranza o, en su ausencia, Benigna Carranza.

Duelos blancos

El estimable hogar de don Aristides Jiménez Tinoco y su señora doña Rosa Veiga de Jiménez, se encuentra de duelo, por la desaparición de Yolanda, la graciosa chiquitina que era toda alegría y felicidad.

Damos nuestro más sentido pésame a los afligidos papás por la pérdida irreparable que han sufrido.

—Falló en esta ciudad el niño Guillermo, hijo de don José Joaquín Loria y su señora esposa.

Al consignar esta noticia, presentamos el testimonio de nuestra condolencia a los padres del niño.

Innovaciones introducidas en el Teatro Nacional

El activo y competente administrador del Teatro Nacional, don Jenaro Castro Méndez, es digno de elogio por su actitud en el sentido de introducir nuevas reformas en nuestro elegante coliseo.

Después de haber decorado los principales rincones del Teatro, don Jenaro piensa convertir la caballeriza contigua al Teatro, en un salón de pintura y bodega que tanta falta hacen cuando actúan compañías en el Nacional.

El señor administrador se toma gran interés en vigilar cada momento, en especial en noches de función para que personas sin educación cometan hechos como los que se cometían antiguamente.

Es de felicitar al Sr. Castro Méndez por su efectiva labor de orden en el Teatro Nacional.

De Política

Ni una palabra. Todo se ha tranquilizado con el deseo manifiesto del señor Volio de no hacer «cuestión de Estado» una pequeña divergencia de criterio.

El señor Acosta ha permanecido en su puesto. Sólo él tiene el derecho de nombrar sus Secretarios y así lo ha efectuado. Todos los ya escogidos siguen y seguirán en ese pie.

Se hacen preparativos para las recepciones del 1.º y 8 de mayo.

Posiblemente se compre el Castillo Azul. Eso nos parece muy cuerdo, pues solamente en Costa Rica se ve que el Gobierno anda buscando «casa de alquiler». Que tenga, sí, su palacio; y como el Castillo Azul es lo más apropiado que existe en el país, que se lo compre al dueño..., pero a precio equitativo, sin darle ocasión de «alargarse».—Recuérdese por otra parte que la política, es decir, el país, aportó—según creemos—no pocos colonos para su construcción.

CASA de habitación, con jardín enfrente, muy apropiada para familia con niños, se vende. Informes en la Librería Lehmann.—A. 23.—10 v.

Nueva Junta Directiva de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida

En la asamblea de la Sociedad Costarricense de Seguros de Vida celebrada ayer en el local de la escuela «Juan Rafael Mora» a las 2 p. m. resultaron electos para formar la Directiva que ha de funcionar en el presente año los señores:

Lic. don Francisco Chavarría M., Dr. Emilio Echeverría, don Ricardo Mora F., don Gerardo Castro Saborio, don Mariano Struck, don Jenaro Castro M., don Manuel V. Blanco.

Suplentes: Don Guillermo Tristán F., don Andrés Boza C., don Alberto M. Blanco.

Fiscal, don Alberto Aragón.
Fiscal Suplente, don Francisco Saborio B.

Propaganda contra México

En uno de los teatros de esta capital se ha estado exhibiendo una película denigrante para México, de manufactura norteamericana.

Suplicamos al Gobierno, en nombre de país tan glorioso como es y ha sido siempre México, que prohíba exhibiciones de esa índole.

Elo sería además una cortesía para la Delegación Comercial Mexicana que actualmente nos visita y para el digno representante diplomático de México en Costa Rica, señor Almaraz.

El Cónsul General de Costa Rica en México

En «La Gaceta» de ayer leímos el siguiente acuerdo

N.º 49

San José, 21 de abril de 1920.

De conformidad con lo resuelto por el Consejo de Gobierno en sesión de hoy, el Presidente Provisional de la República acuerda: nombrar *ad honorem* para Cónsul General de Costa Rica en los Estados Unidos Mexicanos, con residencia en la capital de México, al señor don William Hack Prestinary Pérez.—Publíquese.—AGUILAR BARQUERO.—El Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores.—VENEGAS

A Prestinary se le ha hecho justicia, pues es el llamado a ocupar ese puesto. LA PRENSA lo felicita cordialmente; tanto más cuanto que ya andaban muchos «restauradores» que no tienen la más remota idea de lo que la palabra Cónsul significa, tras esa difícil posición.

Vendrá carbón para el Ferrocarril al Pco.

Está al llegar un barco con carbón para el Ferrocarril del Pacífico en cantidad que pueda haber combustible para un semestre. Y como una de las causas de la reducción del tráfico es la falta de combustible, existiendo éste se normalizará aquel. Es decir, que dentro de poco tiempo tendremos tráfico regular en aquella línea.

LA FABRICA Nacional de Licores avisa a los interesados que no compra más de yerbabuena.
A. 26—4. v.

Ediciones Renovación

Si es usted amante de las buenas lecturas, lea EVANGELICAS, original del gran poeta argentino *Almafuerte*. Este cuaderno se ha puesto a la venta a 30 céntimos el ejemplar. Pedidos a Falcó y Borrásé, San José.

PAEZ Y Co.

Busca Ud. una pieza bonita y de mota? En este almacén la hallará, con seguridad. ¡Acuérdase!

Ultimas novedades de París

Doña Mercedes R. v. de López ha recibido las más recientes novedades de París, en vestidos y sombreros de última moda.

Pase Ud. a verlos en su casa de habitación, 50 v. al Oeste de «La Barcelona» A. 13 r m. alt.

Servicio especial noticioso de «La Prensa»

Los últimos acontecimientos centroamericanos

San Salvador, 20 de abril. (Recibido en San José el 26.)

Con buen éxito verificóse anoche en el teatro Principal una velada lírica a beneficio de los damnificados de Méjico.

—Se han recibido por el Gobierno 206 cajas de moneda de níquel, conteniendo \$ 116.920 en monedas de 5 y de 1 centavo, que se repartirán a las Administraciones de Rentas de la República.

—Pronto circulará el primer número del Boletín del Ministerio de Hacienda.

—Pasado mañana se verificará en Cojutepeque la inauguración de la línea férrea de San Vicente a aquella ciudad.

—Se ha embarcado rumbo a Europa, don Juan Ramón Uriarte, nombrado Cónsul General en Bélgica. También se embarcó D. Mauricio Dreyfus.

—El diario «La Prensa» continúa dando extensa y verídica información acerca de los acontecimientos de Guatemala, comunicadas diariamente por nuestro corresponsal en aquella República.—*Diario LA PRENSA*.

San Salvador, 21 de abril.—(Recibido en San José el 25).—Llegaron a La Libertad cien mil pesos en monedas de níquel de 6 centavos, los cuales se repartirán equitativamente en todo el país para solucionar la crisis monetaria fraccionaria.

—Circula el rumor de que fué asesinado por el pueblo el jefe de la policía de Guatemala.

Diario «La Palabra».

Bautizo

El jueves fue bautizada y confirmada la niña menor de nuestro estimado amigo don Ernesto Ortiz y su apreciable señora esposa.

Se le impuso el bonito nombre de Marieta, siendo padrinos don Francisco Ortiz F. y doña María R. de Alvarado; y madrina de confirma la señorita Julia Alvarado R.

Deseamos para la nueva heredera del hogar Ortiz-Alvarado.

Por esas calles

Un carretonero bajo las ruedas de su propio carro

Ayer estuvo a punto de morir víctima de la negligencia municipal, el carretonero Juan Rojas, de la Fábrica de Hielo, en uno de los famosos caños que cruzan las calles de esta ciudad. En la esquina de la casa del Licenciado Orozco (Araúñez), se le volcó el carro por la falta de tablonés en el caño, cayendo debajo el carretonero, en posición tan peligrosa, que hubo que cortar los arneses para poder salvar bestia y peón: éste sufrió golpes de considerable importancia. Esto ya es demasiado descuido. Si las personas que integran la Municipalidad no se preocupan por evitar ese peligro gastando unos colonos en reparar esos malos pasos, qué nos queda que esperar con respecto a asuntos de mayor importancia?

Notas Varias

LA FIESTA RELIGIOSA DE AYER

Con motivo del Patrocinio del Señor San José, se celebraron ayer solemnes oficios religiosos en la Iglesia Catedral. Hubo numerosa concurrencia de fieles.

Igualmente, se verificó una procesión alrededor del templo.

ACCIDENTE AUTOMOVILISTICO

Ayer ocurrió un accidente en la esquina del Royal Bank. Al automóvil N.º 117, propiedad de don J. J. Trejos, se le quebró el eje al cruzar esa esquina, quedando en mitad de la calle, de donde hubo de ser remolcado hasta un garage vecino. No hubo ninguna desgracia personal, lo cual es de celebrar.

UN PARQUE QUE TODAVIA ESTA CLAUSURADO

En la entrada del Parque Bolívar se encuentra un rótulo en que se prohíbe la entrada a los particulares. Creemos que ya no tiene razón de estar allí, pues ya las personas pueden gozar de aquel lugar de recreo estando los arbolitos bastante crecidos y el Parque bien arreglado.

PROGRAMA del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las ocho en el Parque Central.

- 1—Good By Broadway Hello, France, One Step; Basketts.
- 2—Un concierto en el bosque, Obertura; Maye.
- 3—Chong, Fox Trot; Weeks.
- 4—El soldado de chocolate, Selección; O. Strauss.
- 5—Amor Gitano, Vals; Lehar.

San José, 26 de abril de 1920.

El Director,

ROBERTO CANTILLANO

Imprenta FALCO & BORRASE

Cigarrillos Castaing

En Puntarenas, en el Guanacaste, en Limón y en todas las Principales Cantinas de San José. En la Cantina La Magnolia hay siempre de venta. Ventas por mayor doy al 30 por ciento. La mejor recomendación: las grandes ventas.—Para los pedidos a Ricardo Castaing A. Frente Lamic, San José.

A. 15.—1 m.

Magnífica idea

El señor Administrador del Teatro Nacional, estudia el proyecto o la idea de uniformar sencillamente a los empleados de dicho teatro. Se ha observado en estos días en que ha habido función, que infinidad de turistas han tenido que solicitar los servicios de acomodación en el teatro, y no han podido distinguirlos.

Nos parece magnífica la idea del señor Castro Méndez.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

LLAVERO PERDIDO, con varias llaves en una cadenita de plata y una llave con las iniciales J. P. A. Se dará una buena gratificación a quien lo entregue en la oficina de J. P. ARANGO & Co., Inc., contiguo a La Alhambra, o en la casa de habitación del señor Arango, 150 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.—A. 10—h. s. o.

VENDO UNA CASA De dos pisos construcción de madera de cedro y caoba. 200 varas Sur de la Botica Francesa. En la misma casa informare. Vendo una finca de 460 manzanas, compuesta de potreros y terrenos para la cria de ganado, hay 40 animales de cria, casas y abundantes ñañas, entrada Boca Barranca; orilla la línea del Pacífico, S. Araúz.—A. 15.—45 v.

CALDECONCHA en grandes o pequeñas cantidades, vende Santiago Fernández. San José; Ap. n.º 229, Teléf. n.º 379.—a. 5-1 m.

ECESITA UD. un perro danés?—Cachorros ya desarrrollados, vendo.—I. Barahona.

BILLARES Vendo dos con sus accesorios correspondientes y en buen estado, precio sumamente barato. Informar a don José On Ching en Siquirrez.

FINCA a hora y 20 minutos de Cartago, 8 manzanas y media, café, casa y terreno para cultivo; dos casas en esta ciudad de ₡ 2,000 y ₡ 3,500 se venden. informes en «La Prensa».

TINTORERIA CENTRAL. Precios Bajos. Buen Trabajo. Tintas Alemanas.

CARLOS PERALTA

Teléfono 218 - Cuesta de Moras

PARA BOARDING o casa de huéspedes, se vende una hermosa propiedad cercana al Mercado. Informes en esta oficina.

TRES MANZANAS y media de cafetal con casa, luz y cañería, a 30 minutos de la ciudad. se cambian por casa contra temblores en San José. Informes en «La Prensa».

El vapor "Europa" estuvo a punto de incendiarse

Carta que acabamos de recibir de España nos informa que en su último viaje de América a Génova estuvo a punto de ser destruido por un violento incendio el vapor «Europa» de la Compañía de navegación italiana «La Veloce».

El siniestro iba a ocurrir en el puerto de Santa Cruz de Tenerife, pero pudo ser detenido a tiempo la conflagración por la actividad de su capitán y tripulantes y por el auxilio oportuno de otras naves.

El «Europa» es un trasatlántico moderno que ha visitado unas cinco veces puerto Limón.

Aclara D. Miguel A. Obregón

San José, abril 24 de 1920.

Señor D. Vicente Sáenz,
Director de LA PRENSA.

Estimado Vicente:

Te agradecería mucho que en tu «Prensa» me le dieras una esquinita a esta aclaración.

En el número del sábado de «La Semana», aparece un involuntario «error» de ortografía, Trade Mark Menegildo; en el verso ofrecido a la señorita Rita Martín Chavarría. Yo pensé, dije y escribí «pensé», y el «gringo» Faja, el de la imprenta Alsina, creyendo que el verso era una versión del inglés, puso «pençile», en vía de anuncio a los que ellos venden.

Asimismo, quiero que me haga constar en «La Prensa» que la fotografía de la señorita Martín no es de la casa Hernández Hnos., como reza al pie, sino tomada en París, ciudad en donde ella reside hace como seis años. Rectifícame que las fotografías que han aparecido en «La Semana», de los niños Guillermo Torres, Jorge M. Dengo, Lupita Hine Chavarría, Clemencia Fernández Durán y Lupita Sáenz Mora, fueron tomadas en la acreditada galería del artista Sotillo. Aparecen como tomadas en casa de los hermanos Hernández por error y descuido mios.

Te agradeceré esta aclaración que es de justicia a los méritos artísticos de nuestro común amigo Sotillo.

Un saludo de tu colega y camarada leal

MIGUEL A. OBREGÓN.

Gran Realización

Género azul para uniforme. ₡ 1.75; Lienzo de ₡ 1.50 a ₡ 1.10; Manteados para carreta, ₡ 27.50; Manta ancha, ₡ 0.55; Género para mantel de, ₡ 5.00 a ₡ 3.50 y ₡ 3.00; Lona en cabos a, ₡ 1.75. Si Ud. hace su compra en esta tienda economizará dinero.

Lado Este del Mercado; Contiguo a la Botica Oriental.

Víctor Murillo

Almacén y Tienda "LA POUPEE"

de Bejos M. Ymuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzo, zarazas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544

Apartado No. 168

Cantinas y Refresquerías

La Floralia

Confites - Jaleas - Tosteles - Caje-
tas - Conservas - Cigarrillos.
Pan especial

Las únicas que venden leche agria sin desnatillar.—Esmerado aseo.

ARTURO BARRANTES M., San José.

El Dragón de Oro

Licores extranjeros y del país; cerveza de las mejores marcas, artículos de primera necesidad a precios de mercado. Garantía en la pesa.

ROGELIO MORA FERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

La Colombiana

Tiene ya a la venta el calzado americano para señora en los últimos estilos Newyorquinos y un surtido de finísimas medias de distintos precios para señeras y caballeros.

Calle Alfredo Volio, antes Calle Central, frente a la Botica Americana.

TELEFONO 751

APARTADO 699

Tienda de Modas

"PAAIS"

Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

María y José Carreras

Finca Productiva

Finca de 100 manzanas, con 5 de café primera cosecha, 9 de excelente caña de azúcar, 9 de magníficos potreros repastos; como 300 matas de cacao, trapiche de 3 mazas con galerón amplio de zinc y buena casa de habitación, todo el terreno plano y casi a orillas de la carretera que va a San José de Santiago de Puriscal. No se exige todo al contado. Entiéndase con Fco. Arlez, Ciudad de Santiago. Puriscal. A. 15-15 v.

TIENDA DE NOVEDADES LA GITANA ESQUIVEL HERMANOS

Acaba de recibir Toallas de Seda y un gran surtido de Chalinan y Polvos Finos para la Cara.

APARTADO 505

TELEFONO 742

Surtido Completo de Abarrotes La Venus y de Materiales para Pintura

Acete de Linaza cocido y crudo - Barniz copal - Aguarrás Hacemos buenos descuentos en cantidades grandes

TELEFONO 686

ELOY SALAZAR B.



OLDSMOBILE

BELLEZA EN FUERZA

El comprador de un OLDSMOBILE tiene una ventaja marcada, ya sea que se incline a un carro de ocho cilindros o a uno de seis cilindros; ambos satisfacen ampliamente sus deseos.

Todos los factores deseables, fuerza, velocidad, flexibilidad, elegancia, comodidad, facilidad de manejo, son llenados satisfactoriamente por cualquiera de los modelos del OLDSMOBILE.

Tendremos mucho gusto en darle todos los informes que tenga a bien pedirnos usted sobre estos carros. Además de nuestra GARANTÍA de CALIDAD, todos los carros que vendemos llevan nuestra GARANTIA de SERVICIO.

J. P. Arango & Co., Inc.

Apartado 916 San José, C. R. Teléfono 850

Ofrecemos al público las Cartas de Crédito de la conocida casa bancaria neoyorkina Brown Brothers & Co., pagaderas en dólares o libras esterlinas. También vendemos los Cheques de Viajeros del American Bankers' Association, «A. B. C.», que todo viajero reconoce como la manera más conveniente y práctica de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociarlos en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.

Banco Mercantil de Costa Rica

LA VIOLETA TIENDA DE NOVEDADES de Zeledón Hnos.

Avisamos a nuestra clientela que hemos puesto ultimamente en Baratillo medias finas de seda para señora, en todo color, sombreritos de paja para niños y driles a mitad de precio para ropa de muchachos. Tenemos a mitad de precio Manta, Lienzo, Cobijas, Zarazas, Cotines, Chiniillas, Céfiros y una infinidad de otros artículos. Acabamos de recibir medias de lana. Visítenos y se convencerá. 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

Restaurant Bogotá

Se trasladará 75 varas de «El Cometa», casa de la señora Beatriz Zamora, en donde ofrece a su numerosa clientela un esmerado servicio, de día y de noche, pues cuenta con magníficas cocineros.—Domingo A. Jiménez.



MENTHOLATUM

NADA MAS AGRADABLE PARA DESPUÉS DE AFEITARSE

Deja el cutis suave y terso y un bienestar delicioso se experimenta. Aplíquese en forma de masaje inmediatamente después de afeitarse. Una toalla caliente sobre el cutis completará el tratamiento.

Como remedio «casero» para el dolor de cabeza, catarros, dolor de garganta etc. es insustituible.

INDISPENSABLE EN EL HOGAR

porque a todos beneficia, lo mismo al anciano que al joven, a la Señora que a la niña.

Muestra gratis a quien la solicite. De venta en todas las Boticas y Droguerías.

Unicos fabricantes:

THE MENTHOLATUM COMPANY, Inc. Buffalo, N. Y. E. U. A.

UNICOS AGENTES:

DELCORE ARONNE Y CO.

Suscríbese a LA PRENSA